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酝酿多时的航运保险公司即将诞生。10 月

16 日，宁波港发布公告称，宁波港股份有限公司

的全资子公司宁波远洋运输有限公司拟与公司

的控股股东宁波港集团有限公司、公司的关联法

人上海国际港务（集团）股份有限公司共同出资

设立专业保险公司（名称待定），注册资本拟定为

人民币 10 亿元。

公告显示，该保险公司的拟定经营范围包括

港口、航运物流相关的财产保险、责任保险以及

船舶保险、货物运输保险、运输专业经营者法律

责任保险等业务。

（本报综合报道）

日前，深圳市物流企业公共服务平台一期已

经顺利建设完成并正式上线，服务平台将重点推

出物流资讯平台、物流资源搜索平台、品牌推广

平台、物流金融服务平台等 4 大平台服务板块，为

物流企业提供行业最新政策、资讯、物流需求发

布与检索等公共服务。

据了解，深圳市中小企业服务中心进一步完

善深圳中小企业公共服务体系。物流企业公共服

务平台将通过与家具、服装、机械、钟表、LED 等其

他产业平台网络之间的互联互通、资源共享、功能

互补和服务协同，形成从市枢纽平台到窗口平台、

从在线服务到呼叫应答、从网络运营到线下活动

的中小企业服务骨干架构和基础环境。

泰国商业部国际贸易促进厅厅长喃塔汪近

日 表 示 ，商 业 部 和 民 间 企 业 共 同 制 定 了 泰 国

2020 年物流业发展规划方向，以在运输、采购、

产品库存管理和产品分散流通、物流信息和资

金等方面进行整合，并实现更高效率，对物流相

关行业的服务发展方向和目标进行定位，以增加

国家出口。

喃塔汪指出，物流运输行业是使用成品能源

仅次于工业最多的行业，泰国产品出口成本的廉

价水平在东盟国家中位列第三，但仍需加强提高

与升级，适应东盟经济共同体的形成，并且要努

力成为中国与印度货物运输中转的中枢，这两个

国家都是世界最大和最重要的市场。

为将韩国釜山打造成为亚洲航运旅游枢纽，

釜山正进行港口重建计划，并耗资 80 亿美元打造

150 万平方米的环保滨海旅游目的地。该滨海地

区将被划分为六大区域，每个地方提供不一样的

商业、文化、商务和娱乐设施。

经过重建，到 2020 年，釜山将从一个货柜码

头转变成一个国际邮轮枢纽。同时，釜山的联运

转运中心将于 2014 年竣工，届时，其将为游轮乘

客提供直接和有效的旅行方式，连接铁路、地铁、

公交车、出租车等各种交通工具。据悉，以往，奢

华邮轮会停经釜山，每年有约 200 万位旅客到访，

未来预计每年将能吸引 278 万位旅客。

人保联合宁波港
抢设首家航运保险公司

深圳物流企业公共服务平台上线泰国期望成为东盟物流中心 韩国釜山打造亚洲航运枢纽
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菜鸟网络自今年 5 月份成立以来表现得一点儿

都不“菜鸟”，反而一直以高调的姿态出现在世人面

前，这一次也毫不例外。日前，菜鸟网络与河南省

共建物流港的消息被热议，河南成为继天津、上海、

广 州 、武 汉 之 后 ，菜 鸟 网 络 的 又 一 个 重 要 物 流 节

点。至此，菜鸟网络在一二线城市的扩张脉络已经

逐渐成形。

记者获悉，菜鸟网络将在河南郑州综合保税区以

及毗邻新郑国际机场的地方拿到两块地，并建设投资

额不少于 10 亿元的物流中心。无疑，此次与河南省的

合作再次让人们对这只“菜鸟”刮目相看。

布局一二线城市

在菜鸟网络成立之时，马云就扬言要将菜鸟网络

打造成“中国智能物流骨干网”。马云给菜鸟网络定

的目标是在未来 8 年到 10 年内，建立一张能够支撑日

均 300 亿元网络零售额的智能物流骨干网络。

记者了解到，在今年 3 月，阿里巴巴集团资深副

总裁童文红宣布，阿里巴巴与广州开发区管委会签

约，斥资 69 亿元在广州萝岗区建设阿里巴巴智能骨

干网华南核心节点。今年 6 月，菜鸟网络与武汉市

政 府 签 署 战 略 合 作 框 架 协 议，投 资 60 亿 元 至 80 亿

元 ，拟 建 设 新 型 物 流 仓 储 基 地、区 域 中 心、数 据 中

心、结算中心、研发中心及生活社区。来自北商商

业研究院的分析认为，下一步，阿里巴巴有可能在

东北、西北及东南区域寻求适合的建仓地点，建成

投资数十亿元级别的二级物流网络节点。

而一个月前，阿里巴巴董事局主席马云主持召

开了菜鸟网络的“第一次全体员工大会”，宣布将整

合阿里巴巴物流事业部和菜鸟网络，以推进大物流

战略。消息称，菜鸟网络近期将有一些物流方面的

新动作。

果 不 其 然，没 过 几 日，马 云 就 带 着 菜 鸟 网 络 的

几名负责人与河南省省长谢伏瞻等官员会见。据

郑州航空港物流发展局的一位官员透露，会见完毕

之后，马云当天就离开了郑州，留下一名下属继续

在郑州洽谈投资事宜。通过两天的对接，菜鸟网络

基本上已经定下了投资意向。“ 菜鸟网络的高管临

走之前表示，回去就把定下来的协议发过来，给郑

州航空港方面看看，现在估计已经差不多了。”上述

官员表示。

郑州是国内重要的交通枢纽，谋求打造“让全中

国任何一个地区做到 24 小时送货必达”物流骨干网的

马云自然不会忽略郑州的重要性。据介绍，菜鸟网络

的诉求主要是土地资源和行政事业性收费等方面的

优惠政策，希望能在郑州航空港拿下两处用地，一处

是在综合物流保税区，另一处是毗邻新郑国际机场的

区域。从投资规模来看，郑州在菜鸟网络中应属于二

级物流网络节点。

郑 州 航 空 港 管 委 会 负 责 人 在 接 受 媒 体 采 访 时

表示，目前还没有投资规模的具体数据，但从与菜

鸟网络沟通的情况来看，最终投资额肯定远远大于

10 亿元。

阿 里 巴 巴 方 面 在 接 受《中 国 贸 易 报》记 者 采 访

时则表示，目前此事仍处于洽谈阶段，不便透露更

多细节。

河南需要菜鸟落巢

2010 年，富士康作为河南省的“省长工程”落户郑

州，彼时，郭台铭被河南省委、省政府主要领导当作最

为尊贵的客人。3 年后，马云和菜鸟网络也来了，马云

受到当地领导欢迎与重视的程度，丝毫不亚于当年的

郭台铭。

“河南正在打造一种‘线上交易+线下物流’的虚

拟经济，菜鸟网络与河南省共建物流港，恰好可以充

分利用河南的交通优势，一旦建成，将成为河南的一

项绝对竞争力。”河南省郑州航空港一位负责人如是

告诉记者。

“ 是 郑 州 方 面 先 找 到 菜 鸟 网 络 进 行 招 商 洽 谈

的。”菜鸟物流的内部人士透露，其实在今年上半年，

郑州航空港就已经与阿里巴巴和菜鸟网络进行了接

触和沟通。

另据记者了解，在 9 月 9 日河南省省委书记郭庚

茂、省长谢伏瞻会见马云之前，河南省政府常务副省

长李克曾经专程赴京拜访马云。

“郭台铭给我讲了很多遍，河南怎么怎么尊重企

业家，我觉得我们今天来对了地方，在这里，我们确实

感觉到了对企业家的尊重。”马云表示。

显然，菜鸟网络如果在河南“筑巢”，将会成为继富士

康之后，对河南省经济产生重大影响的第二位“功臣”。

双赢才是最终目的

尽管郑州航空港与北京、上海、广州等地的航空

经济区在客运量和货运量方面还存在着很大的差距，

但在今年 7 月，郑州获批了中国第一个跨境贸易电子

商务服务试点，而在此之前，郑州航空港试验区就已

经被作为全国第一个航空港经济发展先行区。以此

来看，郑州具有一定的政策优势。

郑州航空港的相关负责人表示，其实河南一直都

非常关注阿里巴巴和菜鸟网络，而且阿里巴巴和菜鸟

网络的发展战略与河南着力发展电子商务、建设现代

物流体系的战略存在很多契合点。

马云对此表示认同，认为郑州航空港建设与菜鸟

网络建立以消费需求为主导的、把实体经济与虚拟经

济完美结合的发展理念高度一致。

马云随后还表示：“很希望全面参与到郑州航空

港建设中来，与河南在发展现代物流和电子商务方面

展开战略合作。”

中国物流与供应链管理高端联盟理事、汉森世纪

供应链管理咨询公司总经理黄刚认为，菜鸟网络正在

按照“通过内部数据分析物流需求、找政府谈判拿地、

建设仓储、找电商物流服务商入驻”的套路按部就班

地扩张。物流园区仅仅是一个点，马云谋求的是一张

网，所以需要在全国各地圈地建设物流园区，核心物

流节点城市是其发展的首选。

由此看来，菜鸟网络与河南省共建物流港最终将

会是一个双赢的局面。

“筑巢”河南 菜鸟物流频出新动作

■ 本报记者 胡心媛

生命不息，奋斗不止。马云一直在用实际行

动证明这句话。即便是在 5 月份已宣布卸任阿

里巴巴集团首席执行官，半年来，马云一直没有

闲着。

推应用、搞物流、跨金融……在马云的“主

持”下，阿里巴巴“火力全开”，其中，物流一直是

马 云 的“ 心 头 肉 ”，所 以 一 直 是“ 不 抛 弃 ，不 放

弃”。于是，菜鸟网络董事长成为马云第一个浮

出水面的新身份，此后，菜鸟网络启动在全国多

个城市建设仓储系统的“ 中国智能骨干网”项

目。这个由阿里巴巴联合银泰、复星、顺丰等零

售、投资、快递巨头投资的项目，凝聚着马云对物

流业不变的野心。

马云对物流的执着也在情理之中。因为，对

于阿里的战略而言，在解决了信息流、资金流之

后，马云必须要为电商版图的物流突围找到支

点。只不过，在物流上思索、探索加摸索多年的

阿里巴巴是否真的找到了一条解决社会化电商

的绝佳路径却还是个未知数。

就目前业界的评价来看，声势浩大的物流骨

干网似乎是马云放出的又一枚烟雾弹。因为，最

近几年，阿里虽然在物流上持续发力，可一直都

是“雷声大雨点小”。

来自阿里物流方面的数据显示，阿里目前

整 合 物 流 企 业 3005 家、物 流 线 路 200 万 条、物

流网点 3 万个……这一系列的数字看起来让人

颇感振奋，但再往深处研究，不难发现，阿里目

前的物流整合基本未涉及仓储方面，数据平台

也尚未完善，而这些都是支撑“ 中国智能物流

骨干网”项目需要实现的重要支点，建设起来

更不是一朝一夕就能了事的。如此下去，菜鸟

网络距离商家都疯狂追求的终极目标——盈利，

更是遥遥无期。

不过，马云显然已经为打持久战做好了准备。

“社会化物流基础设施建设——阿里巴巴想

了 10 年，也做了 10 年，现在决定傻傻地再做 10

年。”马云说。早在菜鸟内部董事会上，马云就已

经告诫所有股东，未来 8 年至 10 年，菜鸟网络可

能都不会有收益。

此外，在物流上，马云沿袭阿里的平台策略，

建仓储和数据信息库，与生态圈里的各个公司共

求发展，智能骨干物流网就是联合多家物流公司

共同运营合作。但是，整个合作只是建立在初始

阶段，接下来，具体的合作模式是什么、如何分配

运输区域、怎样厘清电商与客户端的配送关系、

各家物流商家的利益如何权衡……这些问题，不

知道马云想清楚了没？

箭已离弦，马云的物流帝国计划仍在一步步

地完成。众所周知，搭建物流网络的第一步就是

拿地，在这点上马云已经迈出了成功的一步。9

月 9 日，马云“到访”河南后，媒体披露，马云和菜

鸟网络将拿到两块地，并将建设投资额不少于 10

亿元的物流项目。

未来，菜鸟网络和马云的物流帝国将命运如

何，业内外的围观者都在持续观望中，谁也不敢

轻易下结论。不过，马云对建设物流一向充满了

大侠式的豪气干云，他说：“未来是否成功谁也说

不清楚，但是这个事情是一定要做的。”

马云非菜鸟 且看大物流
■ 徐 淼


